
LE TOURNEURLE TOURNEUR
L’année scolaire 2023-2024 s’est terminée par une belle 
nouvelle, l’ouverture à la rentrée d’une 7ème classe. Mais 
il faut rester vigilant, une rentrée ne faisant pas l’autre. 
Il est donc primordial que des jeunes couples avec des 
enfants continuent à s’installer dans notre village. La 
seconde bonne nouvelle, c’est la vente de la dernière 
parcelle du lotissement communal.

Enfin, les travaux de la salle des fêtes ont débuté, et 
j’espère une réception comme prévu pour le début de 
juillet 2025. Cela permettra à la population et à nos 
associations de profiter d’une salle aux normes et de 
proposer des spectacles de qualité.

En parlant d’associations, je ne peux, comme l’ensemble 
des tourneraises et tournerais, que vous féliciter 
pour cette dynamique que vous apportez dans notre 
commune. Je souhaite tout le succès à notre nouvelle 
association M.I.E.L (Maison des Initiatives et des 
Énergies Locales ). C'est un E.V.S. (espace de vie sociale) 
installé dans les locaux de l’ancienne école des filles de 
notre commune grâce à l’aide financière de la C.A.F. et 
le soutien de Souleuvre en Bocage. Cependant, nous 
avons dissous l’association communale des anciens 
combattants, au profit de celle de la commune de 
Souleuvre en Bocage. Bravo aux bénévoles et parents 
d’élèves de la micro-crèche associative « le jardin des 
lutins » d’avoir réussi les travaux de mise aux normes 
imposés par la P.M.I. avec l’aide financière conséquente 
de la C.A.F.

Le grand évènement, ce fut le succès de la journée 
consacrée au 80ème anniversaire de notre commune 
avec l’inauguration du jardin de la Paix, le dimanche 28 
juillet. Cette proposition de jardin, je l'avais émise lors 
nos rencontres et de la signature de la charte en Autriche 
avec la commune de la Paix, Sankt Ulrich bei Steyr. Ce 
jardin inauguré avec nos amis autrichiens et polonais, 
est ouvert à tous. A l’avenir des actions pourront s’y 
dérouler, principalement sur le thème de la Paix et de 
l’amitié avec les jeunes. J’en profite pour féliciter tous 
les jeunes qui ont participé à sa création avec l’aide des 
personnels des espaces verts de Souleuvre en Bocage, 

accompagnés de Nikola et de Stéphanie. Tout comme je 
remercie ces mêmes personnels pour le végétalisation 
et la plantation des haies dans le cimetière.

A noter que le département a réalisé l’aménagement 
du carrefour de Monthardrou. Depuis plusieurs années, 
nous avions dans nos prévisions, l’effacement des 
poteaux téléphonique. Hélas, je déplore, comme à 
chaque fois, que le département n’a daigné nous 
informer de la réalisation de leurs travaux, aucune 
réunion. C’était déjà l’omerta avec l’installation des 
poteaux pour la fibre.

Pour l’instant, cette année, en dehors des travaux 
de la salle des fêtes, nous aurons la réhabilitation du 
logement communal situé à l’ancienne école des filles et 
une passerelle sera installée sur le Roucamp, au niveau 
du moulin ainsi que le démoussage de la chapelle St 
Quentin. Nous aurons d’autres projets en fonction des 
propositions lors des réunions des commissions des 
bâtiments, de l’urbanisme ou de la voirie.

L’année 2024 s’est terminée avec les problèmes et les 
déconvenues liés aux phénomènes météorologiques. 
Ces épisodes, lorsque nous les subissons, impactent 
notre vie de tous les jours. Heureusement, ils se sont 
bien terminés pour un couple de notre commune. J’ai 
une pensée pour les personnes qui nous ont quittées 
pendant l’année 2024, plus particulièrement Marianne, 
qui était la présidente de l’association de St. Quentin.

Je termine en félicitant nos sportives, après Mélanie 
en 2023, c’est au tour de Luce, d’être championne de 
France en boxe. Nous avons aussi la création d’une 
équipe féminine de Football. Félicitations à Léa Jeanne 
qui a décroché la médaille d’argent à la compétition 
régionale des métiers de Normandie, en chaudronnerie.

Pour finir, avec l’ensemble des salariés et des élus, je 
vous souhaite ainsi qu’à vos proches, une bonne année 
2025 !!!

Le mot du maire délégué

Vœux et galette des rois de la commune, 
le dimanche 26 janvier 2025 

à la salle des fêtes de la Ferrière-Harang.
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SAINT-MARTIN Quentin et ANGUÉ Flavie - 14/12/2024

deces 2024
JACQUELINE née BEAUSIRE Marianne - 01/01/2024
MARIE née LOUIS Marguerite -19/04/2024
DADRIER Ginette - 18/07/2024
ROHÉE née LEBOUTEILLIER Juliette - 30/08/2024

LEFRANCOIS Bertrand - 05/09/2024
DELPHINE née BEAUSIRE Rolande - 02/12/2024
CHOLET Jules - 14/12/2024

Etat civil 2024 

mariage 2024

DAVID Liv - 08/01/2024
BOUILLOT Maël - 25/02/2024
COUSIN GUILAINE Isaac -  02/03/2024
ANCELLE HERVÉ Eden - 26/04/2024
BARROSO URMAN Jaho - 11/09/2024

TUVACHE Juliann - 09/10/2024
DELHAYE Hope -18/10/2024
BLANCHARD Jaya - 22/11/2024
GUILLEMETTE Marin - 27/11/2024
LECESNE Maé - 15/12/2024

Naissance 2024

Marie Gilbert - 18 janvier
Nativelle Hélène - 28 février
Besnier Marin - 3 mars
Lebonnois Marcel - 12 mars
Legrand Henriette - 28 mars
Lebonnois Simone - 29 mars
Châtel Roland - 17 avril
Castel Alice - 30 mai

Marie Roger - 5 juillet
Marie Marguerite - 2 août
Moulin Ferdinand - 13 septembre
Mathan Paulette - 15 septembre
Lefrançois Gérard - 18 septembre 
Halley Roland - 11 octobre
Suzanne Rolande - 16 décembre
Piat Suzanne - 16 décembre

Naissances 1924
Etat civil 1924 

deces 1924
Ségouin Aimée Vve Lavigne - 7 janvier
Daigremont François - 20 février
Rabache Victor - 23 mars
Chouquet Marie ép. Faucon - 10 avril
Ozenne Jules -25 avril
Hervieu Abel - 4 mai
Decaen Roger - 14 mai
Tirard Zoée - 23 mai
Gautier Pierre - 14 juin
Marie Jules - 10 juillet
Touroude Eugénie ép. Legrand - 19 juin
Le Rouilly Jean - 24 juillet
Mézières Emile 8 septembre
Lefrançoix Gérard - 19 septembre
Lebassacq (enfant) - 28 octobre
Pichard Joseph *  - 7 décembre
Denis Louis - 18 décembre   
* Mort pour la France le 16 mars 1917 à Monastir à 
l’époque en Serbie

Lepainteur Léon et Henri Juliette - 11 février
Brunet Henri et Hervieu Joséphine - 22 avril
Thouroude Alfred et Marie Elisa  - 10 juin
Bourbon Gustave et Brunet Adrienne - 15 juillet
Moulin Camille et Lefrançois Blanche - 26 juillet
Lefrançois Henri et Pierre Louise  - 29 juillet
Jeannette Victor et Berthaux Camille - 9 septembre
Septvents Antonin et Lecompte Germaine - 18 septembre
Isabelle Georges et Haut Hamel Marie - 25 octobre
Desprès Gaston et Marie Berthe  - 9 novembre

mariages 1924

AKRICH Emanuelle et ROBLIN Jean-Baptiste - 22/02/2024
HERVÉ Stanley et ANCELLE Elodie - 11/04/2024

pacs 2024

60 ans de mariage
JEANINE ET ROBERT LEBEL 
ONT CÉLÉBRÉ LEURS NOCES DE 
DIAMANT le samedi 14 septembre 
à la mairie de Le Tourneur 
accompagnés des membres de 
leur famille. Cela faisait 10 années 
qui s’étaient écoulées depuis leur 
célébration de leurs 50 ans de 
mariage dans cette même mairie.
Jeanine est née le 20 janvier 1944 
au Tourneur, fille d’Adrien et de 
Juliette Briard au sein d’une fratrie 
de 4 enfants. Elle a travaillé dans sa jeunesse pendant 2 ans chez 
M. Bazin, boulanger dans la commune, avant de rejoindre la 
capitale du bocage, Vire, pour travailler chez M. David, grossiste 
en boulangerie. Jeanine terminera sa vie professionnelle comme 
femme de ménage à Bayeux.
Quant à Robert, il est né le 9 juillet 1937 à St. Ouen des Besaces, 
fils de Jules et Berthe Lebel qui eurent 7 autres enfants. Il 
travailla d’abord comme manœuvre plâtrier dans l’entreprise 

familiale, puis maçon chez M. Pascutti, 
pendant 1 an, avant de changer de carrière 
professionnelle chez France Télécom à 
Bayeux.
Ils se sont rencontrés au bal du dimanche 
soir dans la commune, en 1960. Robert 
passa 28 mois sous les drapeaux dont 14 en 
Algérie. Ils se marièrent le 8 août 1964 dans 
l’ancienne mairie de Le Tourneur devant 
M. Alcide Duhamel qui était le maire de 
l’époque. Jeanine et Robert s’installèrent 
à Bayeux, et de leur union est né un fils, 
Dominique, le 8 mars 1968. Depuis la 

retraite, ils sont des assidus des thés dansants qu’ils partagent 
avec leurs amis.
Les époux ont reçu une copie de l’acte de mariage de 1964, 
un diplôme pour leurs noces de diamant ainsi que le livre sur 
Souleuvre en Bocage de Christian Malon. En les félicitant, le maire 
délégué, Didier Duchemin, leur offrit un bouquet de fleurs et les 
invita à fêter leurs noces de platine dans 10 ans…

Le LORD WILLIAM DORMER et son épouse étaient présents, dans notre 
région, dans le cadre du 80 ème anniversaire du débarquement et de la 
bataille de Normandie. Pour rendre hommage au capitaine Hugh Dormer, qui 
fut tué dans la nuit du 31 juillet au 1 août 1944, à Le Tourneur, ces derniers 
prirent contact avec Didier Duchemin, par l’intermédiaire de Billy Leblond, le 
président du musée de « la percée du Bocage ». Hugh Dormer était le cousin 
du père de William.
Avec l’association des anciens combattants de Souleuvre en Bocage et la 
présence d’une dizaine de drapeaux, deux gerbes furent déposées à la stèle 
de la Porte aux Bissons, l’une offerte par M. et Mme Dormer et la seconde par 
la commune.
Dans un second temps la plaque de l’impasse Hugh Dormer fut dévoilée par 
le Lord et son épouse, en effet c’est à l’extrémité de cette dernière que fut 
retrouvé le char et la dépouille du capitaine Dormer.
Nikola Lang, du Corps Européen de Solidarité traduisit, les textes ainsi que les 
propos échangés lors de cet évènement. Pour anecdote, le nom de famille de 
Mme Dormer est d’origine française, Mme Susan Rivière. En effet ses ancêtres 
quittèrent la France au XVII è siècle à la suite des guerres de religion.

Hommage au capitaine 
                    Hugh Dormer

A l'honneur

MÉLANIE VAULTIER a obtenu 
le titre de championne de 
France, en club 1, catégorie 
dressage, en juillet 2023, à 
Lamotte-beuvron (Loir et 
Cher). Elle concourait avec son 
cheval « Claus Z* Libellec » qui 
est surnommé au centre de « 
l’écurie de la Souleuvre », «Bo 
Goss ».
Cela fait plusieurs années que 
Mélanie pratique l’équitation 
au centre équestre de Carville, 
activité qu’elle a découverte 
pendant sa scolarité.

Championnes de France
LUCE RICHARD est devenue 
championne de France cadette 
de boxe dans la catégorie des 
– de 60 kgs. Cela a eu lieu le 
dimanche 2 juin 2024 au critérium 
national à Bourges (Cher). L’année 
précédente, elle s’était inclinée en 
finale.
Luce a commencé à boxer en 
2022, à l’U.S.M. Vire, et c’était sa 
dernière saison en boxe éducative. 
Elle a aussi décroché les titres de 
championne du Calvados et de 
Normandie. Maintenant, c’est en 
amateur que Luce combat.

LÉA JEANNE, âgée de 16 ans, élève en 
bac pro T.C.I. (Technicien Chaudronnerie 
Industriel) a décroché la médaille d’argent 
à la compétition régional des métiers 
de Normandie en chaudronnerie, le 23 
novembre 2024. Elle est apprenti 2eme 
année chez Legoupil Industrie à Vire dont son 
tuteur, maître d’apprentissage est Samuel 
Deschamps*. Sa formation se déroule au 
pôle formation UIMN grand ouest de Caen.
Félicitations à Léa pour cette perfomance.
* Samuel Deschamps est originaire de la 
commune et président du club de football.
Dans cette discipline des métiers et de 
l’artisanat, au moins, 2 jeunes de la commune 
furent lauréats de la fondation du jeune 
apprenti de Basse-Normandie. Sébastien 
Lalonde, en 1999, dans la catégorie « 
plomberie » et surtout, Jean-Marie Bachelot 
qui fut médaille d’or en 2008, dans la 
catégorie « charcurterie traiteur ».

Médaille d’argent régionale
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le Jardin de la PaixCimetière

Relevage des tombes

Le manque d’emplacements pour 
des inhumations était régulièrement 
évoqué depuis de nombreuses années. 
Lors du mandant précédent, au vu de 
la disponibilité restante, soit moins de 
30 sur 693, le travail de recensement 
pour le relevage des tombes, non 
entretenues voir dangereuses fut 
entrepris. Dans un premier temps, 
chaque tombe ou semblant de 
tombe fut photographié. Ensuite, à 
plusieurs reprises, les membres de la 
commission du cimetière se réunirent 
pour répertorier les indices pouvant 
identifier, les personnes inhumées. 
Avec le regroupement de ce listing et 
les anciens cahiers des concessions, la 
secrétaire effectua un travail important 
pour la mise à jour du logiciel du 
cimetière. En parallèle une version 
papier fut réalisée. Après ce travail 
qui prit plusieurs années,  un premier 
p.v. des tombes à relever fut réalisé le 
jeudi 19 août 2021.  Des panonceaux 
furent installés pour avertir les 

familles. Tout comme les listes avec 
les emplacements et le descriptif des 
motifs de relevage furent mises dans 
les panneaux d’affichage. La procédure 
était à l’époque de 3 années, c’est pour 
cela que le p.v. définitif a été réalisé le 
lundi 4 novembre 2024.
La finalité de ce travail, c’est avoir de 
la disponibilité pour les années à venir 
et pouvoir aérer le cimetière. Mais 
c’est aussi dans un but patrimonial, 
certains monuments funéraires, en 
devenant communaux pourront être 
mis en valeur et certaines tombes 
d’intérêt historique seront disposées à 
un endroit plus approprié, de chaque 
côté de la sacristie. Maintenant, nous 
devons construire un ossuaire, puis au 
fil du temps, des phases de relevage 
pourront s’effectuer.
Cette opération, fit l’objet d’un 
reportage, le lendemain, sur FR.3 
Normandie, une équipe composée de 
Pauline Conte et de Florian Turpin était 
présente pour filmer la commission, en 
plein travail.
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végétalisation et plantations 
Lorsque nous avons planté le massif de vivaces avec 
des bénévoles, le long de la R.D.53, il fut proposé de 
végétaliser le cimetière. Entre temps, l’allée principale 
a été goudronné avec une borduration et l’évacuation 
du pluvial refait avec un diamètre de busage plus 
conséquent. Cet automne les haies de thuyas d’aucun 
intérêt pour la biodiversité et devenues encombrantes 
ont été supprimées et des haies avec des arbustes et 
quelques arbres ont été replantées. Ce qui donnera 
de la couleur ainsi que du volume vertical dans le 
bourg, qui en avait bien besoin, au vu de son aspect 
austère. Le tout a été réalisé par les espaces verts de 
Souleuvre en Bocage.

Salle des fêtes

Après quelques péripéties, les travaux de notre 
salle des fêtes ont enfin commencé. Si tout va 
bien, cela devrait se terminer au début de juillet 
2025. Pour sa partie spectacle, elle aura une 
jauge de 130 spectateurs, une nouvelle scène va 
être créée ainsi que des loges et une pièce de 
rangement. Les toilettes, sont prévus en extension 
de la partie scénique, et seront aux normes pour 
les personnes à mobilité réduite. Pour les activités 
habituelles d’une salle des fêtes, la capacité sera 
de 285 personnes.

Pour réduire les coûts, les travaux ont été réalisées par les 
employés communaux des espaces verts de la commune. Les 
enfants ont aussi participé à son élaboration, en les impliquant 
autour des valeurs de la Paix et de la biodiversité. Les enfants 
du groupe scolaire pour la plantation de la haie bocagère, les 
élèves du lycée agricole de Vire pour la réalisation de la sculpture 
en métal. Les jeunes du centre de loisir de Souleuvre en bocage 
contribuèrent aussi à la création du jardin par la fabrication des 
lettres des noms des 3 communes avec le potier de Montamy 
et des animations avec Solène de la Maison de la nature et de 
la pierre sèche. Le lien entre tous les intervenants se fit avec 
la participation de Nikola Lang, qui réalisa aussi un film sur la 
genèse de ce jardin avec les jeunes de la M.J.C. de Vire.

Réalisation 

Pour l’inauguration du « jardin de la Paix », dans le cadre du 80ème 

anniversaire de la libération de Souleuvre en Bocage, le dimanche 
28 juillet 2024, les délégations autrichiennes et polonaises étaient 
invitées. Sous un beau soleil, cette journée fut un moment intense, 
riche d’émotions.
Elle débutait à 10h00, à l’église, par une messe célébrée par le 
Père Benoît assisté des prêtres autrichien et polonais. Cérémonie 
religieuse dédiée à la paix, en présence des portes drapeaux, avec 
l’intervention des personnalités pour la bienvenue et les lectures, 
ainsi que des ukrainiennes pour la prière universelle. La messe se 
déroula en musique avec l’orchestre autrichien de Sankt Ulrich Bei 
Steyr et  le groupe vocal polonais. Ils enchantèrent les personnes 
présentes par une prestation que n’avait plus connu l’église depuis 
des années lors d’une messe. A 11h30, l’assistance se rendit au 
monument aux morts pour rendre hommage aux victimes de la 
guerre. Après le dépôt de gerbe, la minute de silence et le discours, 
nous eûmes le privilège d’assister à la sublime interprétation par 
Nikola Lang, au violoncelle, du « chant des partisans », de la « 
marseillaise » et de « god save the king ».
Ensuite ce fut le repas, avec les spécialités des 3 pays, concocté 
par les cuisiniers de chaque pays, qui fut partagé avec les familles 
accueillant les membres des délégations.

L’inauguration du « jardin de la Paix » se déroula à 15h30, d’abord 
avec le mur comportant le nom des 3 communes, puis avec la 
plaque officielle, dévoilée par M. Alain Declomesnil, maire de 
Souleuvre en Bocage, M. Didier Duchemin, maire délégué du 
Tourneur, Mme Annemarie Wolfsjägerle, maire de Sankt Ulrich Bei 
Steyr, M. Tomasz Szymanski adjoint au maire de Krzzywin, , Mme 
Marie-Line Levallois, présidente du jumelage avec la Pologne, M. 
Patrick Charlemagne, président du jumelage avec l’Autriche et M. 
Jan Pawlowski, président du jumelage polonais, en présence de 
Mme Corine Feret sénatrice du Calvados.
Pour terminer, Nikola Lang, remis les prix du concours photo jeune 
sur le thème de la Paix, aux jeunes gagnants, dont la lauréate 
autrichienne, qui était présente. Tout au long de l’après midi, nous 
avions la présence des musiciens des A.M.S., des responsables 
du C.R.E.A.N. Dans l’école, chacun pouvait assister à la diffusion 
du film présentant tous les intervenants de la création du jardin 
et voir l’exposition créée par les enfants du groupe scolaire sur le 
traitement des déchets.
Cette journée fut une belle réussite et nous pouvons remercier 
tous les participants pour leur implication. Merci à tous !!!

Cérémonie et inauguration  
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Repas des anciens
Les ainés et les membres du conseil municipal se 
sont retrouvés à la salle des fêtes de Bény-Bocage 
le dimanche 29 septembre 2024 au repas des 
anciens, préparé par le traiteur Joël Guillouet « la 
p’tite bouchée ». Nous avons accueilli une jeune 
femme accordéoniste championne d’Europe, elle 
nous a fait le plaisir d’animer cette journée, ainsi que 
le service encadré par les jeunes de la commune : 
Candice, Emeline, Rose et Lilou. 
Les doyens du repas étaient Suzanne et André 
GREBENT. 

11 Novembre
La cérémonie de commémoration du 11 novembre eu lieu au monument des morts de 
Le Tourneur avec les représentants des anciens combattants, porte-drapeaux Gérard 
Lebarbey, ainsi que Didier Duchemin Maire Délégué, Denis Lefrançois, Pierrette 
Hamel, Fabienne James, Chantal Laurent, Colette Lebarbey, Dany Françoise, Reine 
Anne, Julien Anne, Arlette Lepesteur, Thérèse Decaen, Michel Lepas et Raoul Achard 
de Leluardière. Un verre de l’amitié et un repas ont été organisés.

Il reste des places à la Micro-crèche Le jardin des lutins

La micro-crèche associative Le jardin des lutins est ouverte du lundi au 
vendredi de 7h30 à 18h30. Elle accueille les enfants de 2 mois 1/2 à 6 ans. Elle 
est ouverte à toutes les familles sans limite géographique.

Vous pouvez inscrire votre enfant en fonction du temps dont vous avez besoin 
: quelques heures par jour ou par semaine, toute la journée de 1 à 5 jours.

Le tarif est calculé en fonction des revenus, du nombre d’enfants à charge et du nombre d’heures 
par mois (entre 6,6€ et 8,4€ par heure). Vous avez le droit à une aide de la CAF/MSA et au crédit 
d’impôt.

La micro-crèche est gérée par les parents adhérents 
de l’association. Chaque parent donne un peu de 
son temps pour aider au bon fonctionnement de 
la crèche et faire vivre l’association.

Il reste encore des places pour l’année 2024-
2025. Pour plus d’informations et pour toute 
inscription, vous pouvez contacter la micro-crèche 
au 02.31.68.01.55, au 06.04.51.48.80, à l’adresse 
mail lejardindeslutins@yahoo.fr

Micro-crèche Le jardin des lutins

LE COURBENÇONLE COURBENÇONEC
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Mme Rouxel Sylvie / Mme Morand Alicia : 
20 CE1/CE2
M Hamon Arnaud : 24 CE2/CM1
Mme Ravenel Aurélie : 22 CM2

Une rentrée à 160 élèves à l’école du Courbençon ce qui justifie l’ouverture d’une 7ème 
classe avec la composition suivante :
Mme Mélanie Roussin : 24 PS/GS
Mme Kathy Havin : 25 PS/MS
Mme Cuadros-Dupuy Justine : 24 MS/GS
Mme Gosset Stéphanie : 21 CP/CE1

En ce début d’année, nous avons profité de chaque rayon de soleil pour faire les récréations 
dans le jardin qui est également un support pour des activités pédagogiques : découvertes 
des fruits et légumes, des petites bêtes du jardin ...

Toutes les classes de l’école ont participé à la semaine du goût du 14 au 18 octobre. Chaque 
classe a réalisé une préparation vendue pendant le marché d’automne : pizzas, gâteaux, 
confitures...

Les maternelles ont également 
participé à un atelier de 
découverte de la fabrication 
de glaces avec l’entreprise « 
Gourmand et Givré » située à 
Carville. Chacun a pu goûter 
différents parfums par un petit 
jeu de devinettes/dégustation.

Les classes de CP/CE1 et de CE1/
CE2 sont allées aux « Radis de 
Vassy » où elles ont pu découvrir 
la saisonnalité des fruits et 
légumes ainsi que le système 
d’arrosage par aspersion et au sol. 

Les classes de CE2/CM1 et de CM2 sont allées chez Julie Gaab et David Castric pour récolter 
des pommes. A partir de cette récolte et des dons de quelques parents, du jus de pommes 
a pu être pressé et également vendu. Des bibs de jus de pommes sont en vente à l’école 
au prix de 7 euros.

Tout au long de la semaine, à la cantine, les enfants ont pu découvrir 
de nouvelles saveurs. 

Enfin, pour clore cette semaine de découverte des goûts, les CM2 ont 
organisé un marché d’automne dont les bénéfices serviront à payer 
une partie de leur voyage scolaire prévu en avril 2025 : une découverte 
du milieu marin et du char à voile.
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AASSOCIATIONS

Randonnée de la fête des jonquilles :
La traditionnelle randonnée organisée dans le cadre de la fête fut 
une réussite avec la participation de 148 adultes et 13 enfants. Au 
retour, les randonneurs ont appréciés le verre de cidre ou de jus de 
pommes accompagné d’une crêpe.

son et lumièRe : voir comité des fêtes

fRayeuR au coin du feu :
Les vendredi 23 et samedi 24 août, alors qu’en journée la pluie 
était très exécrable, les bons auspices s’invitaient à 
partir de 20h00 et le public voyait le temps s’éclaircir 
pour découvrir la prestation de Jean-Marie Thomine. 
Pour cette première, le conteur, animateur créateur 
de l’association « contes et parchemins », accueillait 
les spectateurs, au coin du feu, à la lueur des 
flammes des bougeoirs, au milieu de ses papiers et 
de ses manuscrits. Vêtu en costume de druide, avec 
sa longue barbe, il raconta 2 légendes de la région. 
La première, liée au château des noyers, celle de 
la "dame noire" qui hante ces lieux. La seconde, 
concernait la légende de la chapelle du corps nu, avec 
"la mesnerie Hellequin" ou "la chasse diabolique", 
se déroulant dans les landes et les collines de 
Montchauvet. Chaque veillée durait un peut plus 
d’un heure et malgré ce temps récalcitrant, ce fut 
une belle réussite avec une très bonne fréquentation 
avec au total 70 spectateurs dont 58 adultes.

Jean-Marie Thomine propose cette animation depuis l’été 2023 à l’étape en forêt à St. Sever. Originaire du bocage, il fut 
autrefois, l’animateur de la compagnie « Ragnarok » qui se produisait dans la région et plus particulièrement, l’été au 
château de Pirou, dans la Manche.

jouRnées du patRimoine :
Le dimanche 22 septembre, dans le cadre de la 41ème édition des « Journées du Patrimoine », 79 personnes dont 15 
jeunes de -de 16 ans sont venues écouter Didier Duchemin leur raconter les histoires mystérieuses du Tourneur et du 
château des noyers. Cela leur a permis de visiter les lieux habituellement interdis au public. L’intervention terminée, nous 
eûmes droit à la venue d’un temps très humide !!!

Association Touristique de la vallée 
de la Vire et de la Souleuvre

FOOT US le Tourneur
Le 11 août 2024 a eu lieu le traditionnel moules/frites sur le terrain de 
foot du tourneur, le club a fêté son 10ème anniversaire du moules/
frites, par cette occasion, l'après-midi fût animée par un DJ de 14h à 19h. 
Encore un grand succès à ce fidèle rendez-vous !

Nouveauté à l’US le Tourneur, une nouvelle équipe de foot féminine avec 
un effectif de 14 personnes, créée par Lydie Heurtier dirigeante depuis 18 
ans au sein du club et animé par Simon Mourocq éducateur à Souleuvre 
en Bocage. Si vous souhaitez rejoindre cette équipe, vous pouvez venir 
le jeudi soir de 19h30 à 21h00 au stade de le Tourneur, à partir de 16 ans. 
Contact Lydie : 0621871284

Prochaine date soirée (mars 2025) et traditionnel moules/frites : 
le 3 août 2025.

le comité des fêtes a organisé 
son assemblée générale le jeudi 
28 novembre, l’ordre du jour, 
bilan des activités, bilan financier, 
composition du bureau, projets à 
proposer et questions diverses. Le 
comité a tiré un bilan satisfaisant.

Tripes fête des jonquilles : le comité des fêtes réfléchit sur une nouvelle formule, l’organiser en 
salle des fêtes et non en plein air (16 mars 2025). 

Fête des voisins : rencontre et partage d’un pique-nique avec les habitants, 2ème évènement de 
l’année, a eu lieu le 2 juin et sera reporté en juin 2025, avec l’aide du club de foot (1er juin 2025)

Le comité des fêtes 

Son et Lumière du château, le samedi 31 août 2024 au château des 
Noyers

Le Son et Lumière a reçu un franc succès, plus de de 486 entrées !

En restauration, plus de 200 personnes présentes pour venir 
manger une entrecôte frites adulte ou jambon grillé enfant. Nous 
remercions la commune déléguée pour le feu d’artifice. Ainsi que 
tous les bénévoles, une trentaine au rendez-vous. Le spectacle écrit 
par Sophie et Aurélie ; le son et lumière par Utopia, et la présence 
du groupe Golden Hedge. 

Nouvelle date évènement : 28 juin 2025.

samedi 21 décembre soir, a eu lieu l’inauguration des 
illuminations Noël 2024 dans le bourg du Tourneur, 
financées par Souleuvre en Bocage, le comité 
remercie la Mairie de Souleuvre ainsi que tous les 
bénévoles pour la mise en place des décorations de 
Noël. 

Pour cet événement, le comité a pu organiser un vin 
chaud et châtaignes grillées pour clôturer cette fin 
d’année 2024. La chorale la Graviata de la Graverie 
a chanté dans l’église de Le Tourneur ; un registre de 
chants de noël a été programmé. Le comité remercie 
la paroisse ainsi que toutes les personnes présentes 
à cette occasion.
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comité de Jumelage de la souleuvre

Assemblée générale :

L’assemblée générale de l’association du jumelage de la Souleuvre Sankt Ulrich Bei Steyr, sous la présidence de 
Patrick Charlemagne s’est tenue à la mairie de Le Tourneur. Elle se déroula, le 13 mai 2024 à 18h30, en présence 
de 13 personnes dont 11 membres actifs. Le compte financier et le rapport moral furent approuvés.

Il fut question de l’accueil et du programme pour la venue des délégations dans le cadre du 80ème anniversaire de 
la libération de la commune et de l’inauguration du jardin de la Paix. Il fût abordé l’éventualité d’une ouverture 

de partenariat vers d’autres pays en plus de la Pologne et de 
l’Autriche.

Il fut évoqué les rencontres visio régulières entre les élus et les 
responsables des communes des 3 pays. Un autre sujet à l’ordre du 
jour était de voir comment organiser une manifestation annuelle 
autour du jardin de la Paix.

Le verre de l’amitié clôtura la fin de cette réunion.

Projets à venir et aPPel aux bénévoles

Avec un fort ancrage dans la vie associative, MIEL ne 
manque pas d’idées pour développer de nouvelles activités 
: soirées jeux de société, ateliers créatifs, événements 
culturels... Toutes les propositions sont les bienvenues, 
et l’association est toujours à la recherche de bénévoles 
motivés pour concrétiser ces projets.

Une diversité d'actions au service de la communauté

MIEL propose une multitude d'activités et d'événements 
tout au long de l'année, en collaboration avec des 
partenaires tels que le CLAC (Centre Local d’Animation 
Culturelle). Parmi les actions phares, on retrouve :

 Le Café Troc : organisé chaque deuxième samedi du mois 
(10h-12h), il offre une belle occasion d’échanger vêtements, 
livres, jeux et autres objets dans une ambiance conviviale 
et autour d’un bon café.

 Les ateliers culturels et artistiques : avec les spectacles, 
lecture et théâtre d’objets organisé avec le CLAC ou encore 
la pratique de la batucada, un groupe de percussions 
rythmé qui apporte énergie et dynamisme aux événements 
locaux.

 Les initiatives participatives : comme des ateliers, 
conférences autour de la parentalité ou encore des ateliers 
pour promouvoir des pratiques écoresponsables et 
solidaires.

Séjour en Autriche :

En mai 2024, une petite délégation de 4 personnes s’est rendue à 
Sankt Ulrich Bei Steyr dans le cadre des festivités de la journée de la 
Paix. L’un des buts fut de rencontrer les responsables des   

   centres de secours pour de futurs échanges avec nos sapeurs pompiers.

Et en 2025 ?

Toute personne intéressée pour adhérer au jumelage est la bienvenue. Pour information, il est prévu 
un séjour à la mi-juillet 2025 chez nos amis autrichiens.

Dans le cadre du 80ème anniversaire de la libération du camp de Mauthausen, une petite délégation se 
rendra à Sankt Ulrich Bei Steyr en mai 2025.

Soirée choucroute le samedi 8 mars 2025 à la salle des fêtes de la Ferrière-Harang

MIEL : Un espace de vie sociale au cœur de Souleuvre en Bocage
L'association MIEL (Maison des Initiatives et des Énergies Locales) s'impose comme un acteur clé dans la dynamisation 
de Souleuvre en Bocage. Installée dans l'ancienne école du Tourneur, elle a pour objectif de créer un espace de vie sociale 
ouvert à tous. En favorisant les échanges, les rencontres et les projets collaboratifs, MIEL souhaite renforcer les liens 
entre les habitants de toutes générations tout en valorisant les initiatives locales.

Pourquoi s’imPliquer ?
En rejoignant MIEL, vous participez à une aventure humaine et collective 
visant à renforcer la solidarité locale et à créer un lieu où chacun peut se 
sentir chez soi. Que vous souhaitiez proposer une idée, animer un atelier 
ou simplement donner un coup de main ou participer aux événements, 
votre engagement fera toute la différence.

Pour plus de renseignements sur les prochaines actions ou pour rejoindre 
l’association, contactez MIEL au projetevs14350@ecomail.fr

animations 2024
Portes ouvertes le samedi 21 septembre 2024 :

Elles se sont déroulées dans le local de l’ancienne école des filles et sur le terrain situé 
derrière. Des animations étaient proposées tant aux habitués, qu'à des nouvelles 
personnes intéressées par les activités de nos associations locales.  Elles étaient tout 
public des plus petits aux plus grands. L’association des parents d’élèves de l’école du 
Courbençon proposait des crêpes et des gâteaux. L’association du « Tour du bocal » 
organisait le traditionnel marché des producteurs locaux.

Nous avions aussi la prestation de la Batacuda, la présence de la Caraconte, et surtout 
une nouveauté avec le concours de palets qui a vu la participation de 28 joueurs.

Cette manifestation qui s’est terminée en musique fut une belle réussite avec une 
importante fréquentation. Elle ne demande qu’a être renouvelée.
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club du 3éme Âge

Notre club du 3ème âge du Tourneur perdure dans notre commun avec peu d'adhérents, mais toujours 
avec une ambiance chaleureuse.

Nous rappelons que le club a lieu tous les mercredis des semaines paires dans l'ancienne cantine 
(salle du R.A.M.) prêtée gracieusement par le conseil municipal.

Malheureusement, plusieurs membres nous ont quittés, notamment en cette fin d'année Bertrand 
LEFRANCOIS.

Les nouveaux adhérents se font rares mais nous avons accueilli dernièrement Juliette Planquette, 
attachée depuis son enfance à notre commune mais qui vient de Tournay-sur-Odon, puis Anatole 
Halais, qui a adhéré au club récemment.

Nous envisageons comme chaque année de faire notre assemblée générale avec repas et galette 
des Rois, courant janvier 2025.  La date sera fixée ultérieurement. Nous envisageons de solliciter le 
restaurant de La Graverie.

Nous précisons que le montant de la cotisation est toujours de 20 euros pour l'année et que nous 
sommes prêts à accueillir de nouveaux adhérents,

Le bureau : Chantal, Liliane, Thérèse et Mireille notre aide précieuse.

Si vous ne la connaissez pas encore, la traditionnelle et 
annuelle fête des jonquilles est une kermesse villageoise 
qui s’organise au Moulin Pinel au Tourneur et annonce 
l’arrivée du printemps depuis 1969.

Son but premier est de récolter de l’argent pour aider 
à financer le Noël de l’école du Courbençon et d’autres 
projets divers pour les élèves. En 2024, l’association a 
pu distribuer 1000€ afin de compléter le parc à vélo de 
la cour de récréation et 1000€ pour le financement du 
projet radio au sein de l’école.

C’est aussi l’occasion de se retrouver, le temps d’une 
journée, pour une cause commune. Partager un moment 
agréable, convivial et familial, dans la joie et la bonne 
humeur baignés dans les sourires et les rires.

Côté restauration nous retrouvons chaque année 
l’incontournable stand des crêpes, le grill pour vous 
régaler de ses grillades et de ses frites et le bar pour vous 
désaltérer.

Les animations évoluent d’années en années mais leur 
qualité reste toujours au rendez- vous. Des jeux pour 
petits et grands animés par les élèves volontaires de 
l’école. Des superbes maquillages pour le plaisir des yeux. 
Un tir à la corde qui commence à devenir un rituel et 
d’autres surprises s’ajoutent à toute cette folie !
N’oublions pas de citer la collaboration des autres 
associations et communes qui apportent soutien et 
diversité à cet événement :
- Le Tour du Bocal avec ses alternatives de restauration 
végétarienne Bio et locale
- L’AMS qui nous offre un concert en fanfare !
- Outils et Compagnie pour le prêt de nombreux matériels
- L’association de foot de Le tourneur et la commune de 
Carville pour le prêt de tonnelles
- L’ATVS pour l’organisation de ses célèbres randonnées
- Simples et bonnes pour l’organisation de sa balade 
botanique à la découverte des plantes sauvages de notre 
bocage

Tout ça est possible grâce aux habitants et habitantes, 
toutes générations confondues, de Souleuvre en Bocage. 
C’est plus de 70 bénévoles qui se mobilisent le temps de 
ce week -end de folie, et croyez nous ce n’est pas de trop 
! Alors si vous souhaitez rejoindre cette joyeuse équipe 
ou être simplement informés des différentes actions pour 
organiser toute cette fête n’hésitez pas à nous écrire par 
mail à l’adresse suivante :

fetedesjonquilles@riseup.net

Un grand MERCI à tous et à toutes de faire vivre La fête 
des Jonquilles !
Nous vous donnons donc rendez-vous le 23 mars 2025 
sous le soleil printanier pour de nouvelles aventures !

Association des Jonquilles

Matthias Bataille est Saddle fitter.

Ces termes anglais signifient littéralement "ajusteur de selle"
Le métier de saddle fitter est de conseiller les cavaliers sur le 
choix d'une selle adaptée et adaptable au couple cheval/cava-
lier.
Le saddle Fitting est l'activité d'étudier l'adaptation de la selle 
au dos du cheval et à la morphologie du cavalier selon la disci-
pline pratiquée.
L'objectif est donc de proposer une selle adaptée à la morpho-
logie de chaque cheval afin d'éviter des gênes ou des blessures.

Né à Avranches, j'ai vécu à Saint-Quentin sur le Homme, puis à 
Caen, avant de m'installer au Tourneur en 2016 (Souleuvre en 
Bocage).
C'est lorsque j'ai acheté ma première jument à 19 ans, une trot-

teuse sauvée de la boucherie que j'ai commencé à m'interroger sur l'adaptation des selles aux chevaux.
J'ai fait beaucoup de recherche sur internet, lu des livres et me suis intéressé aux recherches scientifiques sur 
le sujet.

C'est grâce à toutes ces recherches que j'ai rencontré M Andre Bubear, Saddle fitter Anglais installé à Courson 
depuis 2005. Formé à la SMS (Society of Masters Saddlers).
Après avoir été sellier de la reine puis responsable de la sellerie de la police montée à Londres, il intégrera la 
ligue internationale pour la protection des chevaux afin d'enseigner la sellerie et son adaptation dans différents 
pays du monde.

C'est en 2013, que je fais intervenir M Andre Bubear une première fois pour nous trouver une selle adaptée à 
ma jument et moi-même. Il viendra ensuite 2 fois par an pour réajuster ma selle.

Après plusieurs années à travailler dans le domaine de la banque, j'ai décidé de changer de vie et d'accepter la 
proposition de formation de M Andre Bubear.
Pendant 3 ans je l'ai accompagné sur la route et il m'a appris le saddle fitting.

Ce métier qui se développe depuis peu en France mais qui existe depuis bientôt 100 ans outre-Manche est né-
cessaire car le marché de la sellerie en France mais aussi en Europe est largement basé sur l’esthétique.
Malheureusement, les selles qui sont vendues comme étant "sur mesure" sont en réalité standardisées et très 
peu voir pas du tout modifiables pour suivre les évolutions physique des chevaux.
Pourtant, un cheval évolue physiquement en fonction de son age, du travail qu'il effectue, des saisons, de son 
mode de vie et de son alimentation.
Pour toutes ces raisons, il est indispensable qu'une selle soit non seulement adaptée à la morphologie du che-
val sur lequel elle est posée mais elle doit aussi être adaptable afin de suivre les modifications morphologiques 
de celui-ci tout au long de sa vie.
La selle n'est qu'un outil qui permet au cavalier d'avoir plus de confort et de sécurité mais surtout qui doit lais-
ser l'animal parfaitement libre de ses mouvements.
Attention, la selle magique n'existe pas !

Lorsque je suis contacté par un cavalier, je me déplace toujours sur le lieu de vie de son cheval, je ne fais rien 
à distance.
Je commence par évaluer la morphologie du cheval et si le cavalier dispose déjà d'une selle je vérifie son adap-
tation en expliquant chaque étape au client.
Si le client ne dispose pas d'une selle alors je lui conseille des selles adaptées et adaptables.

Ma clientèle est majoritairement des particuliers mais j'interviens aussi au Haras de Cresme à Condé, à La Ba-
ronnie de Thury et dans quelques petits centres ou pensions équestres.
Ma zone d'intervention s'étale de Cherbourg à la Belgique, en passant par Alençon, Dreux, Paris ou encore 
Amiens.
Si vous souhaitez plus d'information n'hésitez pas à me contacter au 06.68.58.29.38

Un nouvel Artisan
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La séparation des églises et de l’état : l’inventaire de l’église du Tourneur

Une page d'histoire

En septembre 2023, j’ai acquis un objet, 
un cadre religieux, qui n’a de valeur, que 
par son histoire, qui se déroula, dans notre 
commune en avril 1906. Cette histoire locale 
s’inscrit dans celle de la France de l’époque, 
celle de la loi de la séparation des églises et 
de l’état.
Sur la proposition du député républicain-
socialiste Aristide Briand, pour codifier la 
laïcité, et sous la gouvernance du président 
de la République Emile Loubet (18 février 
1899-18 février 1906). Ce dernier la fait voter 
le 3 juillet 1905, par 341 voix contre 233 à la 
chambre et le 6 décembre 1905, par 181 voix 
contre 102 au Sénat. Elle est promulguée le 
9 décembre et le décret du 29 décembre 
impose l’inventaire des biens des églises. 
Elle entre en vigueur le 1er janvier 1906. 
En France, l’inventaire concerne environ 
70 000 églises pour la grande majorité, 
catholiques. En fonction des régions rurales 
où l’implantation religieuse est très forte, 
cet inventaire se déroule plus ou moins bien. 
La plupart des catholiques pensaient que les 
inventaires étaient des profanations. Dans 
63 200 lieux de culte, la mobilisation des 
pratiquants sera peu invective, cependant 
dans 4 800 autres, ce sera l’inverse avec 
parfois des incidents très graves.
Au Tourneur, la réalisation de l’inventaire 
fut mouvementée et se fit à 2 reprises. La 
première tentative fut un échec. En mars 
1906, devant l’hostilité des fidèles massés 
devant l’église, les agents du gouvernement, 
chargés d’effectuer l’inventaire dans l’église 
de la commune ont dû se retirer.

L’église, comme ce fut dit à l’époque était considérée comme le « fort chabrol », les paroissiens se relayaient 
et s’étaient organisés pour vivre dans l’édifice religieux et plus particulièrement dans la sacristie.
La seconde tentative se déroula le jeudi 5 avril 1906, à 5h30 du matin*, M. le sous inspecteur de l’enregistrement 
de Bayeux est arrivé dans la commune du Tourneur. Il s’est présenté à l’église en compagnie du commissaire 
de police de Vire et de 24 gendarmes venus de Condé s/ Noireau, Vire, Mesnil Auzouf et le Bény-Bocage, 
commandés par M. le maréchal des logis, chef de Vire. L’église avait été solidement barricadée et la sacristie 
présentait l’aspect d’un camp retranché, où des hommes se trouvaient en permanence, on y avait même 
installé des lits ou plutôt des matelas, tout comme des réchauds.
Après les sommations légales, le curé, l’abbé Alfred Rabache ayant refusé de livrer les clés, le serrurier 
reçut l’ordre d’enfoncer une porte. Il y parvint à grand peine, au bout d’une demi-heure environ, à cause 
des travaux de fortifications qui avaient été faits à l’intérieur.
Pendant ce temps, les personnes enfermées dans l’église avaient sonné le tocsin et entre 50 et 100 
manifestants s’étaient portés aux abords de l’édifice religieux en poussant des cris hostiles : « à bas les 
cambrioleurs ! ».

Une fois les opérations terminées, les gendarmes durent 
protéger le serrurier contre les fidèles et l’accompagnèrent 
jusqu’à la voiture qui repartit vers 7h00 pour Montchauvet où 
l’inventaire eu lieu sans manifestation.
A noter que le père Victor François Alfred Rabache était né à 
la Ferrière-Harang le 22 mai 1843, son père, Victor François 
Théophile fut le maire de la Ferrière-Harang. Il décédera le 23 
mars 1924 à 00h10 au presbytère du Tourneur. Il était d’une 
consistance robuste et n’avait pas sa langue dans sa poche, rien 
ne l’effrayait.
Une anecdote, racontée autrefois par les anciens concernant le 
père Rabache, dit qu’un jour qu’il revenait à pied de la Ferrière-
Harang, 2 hommes lui tendirent un guet-apens. Ils en furent pour 
leurs frais, et à la messe suivante, le sermon du père Rabache 
dut leur siffler dans les oreilles. En effet, les 2 individus étaient 
présents dans l’assemblée, et il paraît qu’ils avaient encore les 
marques de leur rencontre avec le représentant du seigneur.
Pour finir, le cadre religieux en question, dont les dimensions 
sont de 0m80 sur 0m40, possède une croix en bois constituée 
avec les débris de la fameuse porte qui fut défoncée ce 5 avril 
1906. Il a été retrouvé chez une dame habitant Vire, dont son 
oncle fut prêtre autrefois au Tourneur.
Il faut savoir que depuis 2011, le 9 décembre est reconnu en 
France comme journée nationale de la laïcité et qu’avec les 
attentats de janvier 2015, cette journée est célébrée dans tous 
les établissements scolaires.
          

           Didier DUCHEMIN
* la presse parle de 6h00 ou 6h30
Sources : journaux de l’époque, « Le patriote du Bocage » du 22 mars et du 12 avril 1906 et le « Journal de 
condé et de l’arrondissement de Vire » du 8 avril 1906, Wikipédia, état civil de la Ferrière Harang et du Tourneur 
et traditions orales familiales.
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En 2025 au moulin de la Flagère

Les 28 et 29 juin prochain, le Moulin de la Flagère, 
route du moulin de la Flagère"  ouvrira ses portes 
au public. La commune de Le Tourneur possède 
au travers de ce moulin, un petit patrimoine 
Normand reconnu. Nous souhaitons rencontrer le 
maximum d'habitants de Le Tourneur, sans oublier 
l'ensemble de la communauté de communes 
de Souleuvre-en-Bocage. Faites-nous voir, que 
l'histoire locale peut retenir votre attention. Vos 
visites seront un encouragement pour les membres 
de l'association"des amis du moulin de la Flagère".
Au plaisir de vous rencontrer pendant ces deux 
Jours, vous serez surpris de son histoire, du XI 
siècle à nos jours.

Des inaugurations en 2025 ?

La salle de spectacle et des personnalités 
des noms de rues


